
深入了解明确现实需求

目前我市青少年校外活动基地主要包
括市青少年宫、市妇女儿童活动中心、市科
普活动中心等。当天会上，与会人员实地
考察参观了这三处活动基地，团市委、妇
联、科协分别通报了我市青少年校外活动
基地的基本情况、主要工作和存在问题。

青少年宫是目前我市青少年校外教育
的主阵地。建设于1997年的市青少年宫，
多年来服务于未成年人的健康快乐成长，
围绕青少年全面发展开展了少年儿童特长
培训和技能活动。每年举办活动百余场，
服务青少年 6万多人次，创造了公共特色
和校外教育品牌，先后获得全国、省、嘉兴
市青少年校外教育相关荣誉，取得了显著
的社会效益。然而随着经济社会的不断发
展，迎来了跨越式发展的新时期，市青少年
宫面临发展的新形势、新需求，存在着“有
心无力”的新局面。目前的青少年宫存在
着建筑主体陈旧、存在安全隐患，设施设备
滞后、教学功能缺失，停车配备不足、交通
拥堵明显等问题。

市妇女儿童活动中心则是我市妇女儿
童事业的重要组成部分，通过撬动社会资
源，凝聚公益力量，发挥了服务妇女儿童的
积极作用，但相对于全市经济社会的发展
和妇女儿童的需求，场所的功能、服务的能
力还显得薄弱，与打造“重要窗口”最精彩
板块新崛起之城的要求不相适应，与共享
美好生活的目标也有差距。

科技馆是向公众特别是青少年普及

科学知识、倡导科学方法、传播科学思
想、弘扬科学精神、增强公众求知、探索
创新能力以及参与科技进步实践的重要
科技教育场所。市科普活动中心自 2015
年正式对外开放，平均每年服务公众特
别是青少年群体 2 万人次，年均开展各
类科普活动 200多场次，为我市科技创新
和社会发展作出了很大的贡献。然而目
前市科普活动中心同样面临着建筑面积
太小、展教设施落后、资源相对缺乏的现
状，与周边地区的科技场馆相比有着明
显的差距。

通过充分的分析研究，规划建设一所
集青少年宫、妇儿活动中心、科技馆、儿童
乐园等为一体的公益性青少年校外活动场
所显得尤为重要。建成后可以有效地共享
人才、设备、场地和管理等资源，提升青少
年校外活动整体水平，实现学校教育、家庭
教育和社会教育有机连接，成为全市青少
年的智慧乐园。

为更好掌握实情、了解需求、学习经
验，前期，市政协副主席许静牵头召开两个
调研座谈会，并带队赴桐乡市学习考察，就
如何科学规划校外青少年综合体建设发
展、如何优化校外青少年综合体运行管理、
如何满足青少年多元化需求等方面开展深
入调研。市政协副主席宋怡玲则带领民进
课题组走访相关部门，开展针对学生、家
长、教师等多层面的问卷调查，获取了宝贵
的第一手资料。
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“建设校外青少年综合体 助推教育供给侧改革”专题协商活动现场

许静和宋怡玲两位政协副主席通过带
队实地调研，感触颇深。宋怡玲表示，建设
校外青少年综合体是高质量发展建设共同
富裕的应有之义，要加快明确名称定位，组
建班子，建立联席会议制度；要加快顶层设
计，前瞻性思考，系统性谋划；要加快建设步
伐，整体谋划，预留空间，分步建设。许静表
示，建设发展我市青少年校外活动场所是市
政协与政协委员们多年来一直关心的话题，
也是市委、市政府近年来高度关注的民生项

目。要重视目前我市公益性教育无法满足
居民群众需求的问题，抓紧解决建设用地、
业主单位等问题；要超前规划，综合上级要
求和孩子需求，统筹室内、室外建设需求，尽
快确定解决设计、使用等问题。

副市长方晓烈指出，市政府长期关注
青少年宫搬迁问题，自2017年9月以来，多
次对各时期收到的青少年校外活动阵地建
设方案进行讨论，积极推动项目立项工
作。方晓烈就我市青少年校外活动阵地的

建设主体、责任落实等方面提出意见，他认
为，我市青少年校外活动阵地建设十分迫
切，希望有关部门单位尽快确定选址，提前
规划、倒排时间、节点破难、协同推进、尽快
推动项目落地见效。

市政协主席王道平指出，要尽快明确
“时间表”，增强对校外青少年综合体建设
的重要性、必要性和紧迫性的认识。充分
认识建设校外青少年综合体在提升青少年
综合素养、推动青少年全面发展中的重要

作用，聚焦我市青少年校外活动场所短板，
切实保障校外教育需求供给，以此推动高
质量发展建设共同富裕。要制订科学的

“路线图”，增强系统思维，推动校外青少年
综合体建设落地见效。一方面要加强顶层
设计，抓紧明确业主单位、代建单位，学习
借鉴外地经验，凝聚相关共识；另一方面要
统筹协调推进，尽早完成决策程序，整合各
相关部门单位建设意见，搭建筹建专班，正
排工序，倒排时间，加快项目推进。要打造

标志性的“金名片”建筑，建设具有金平湖
辨识度的城市精品。要保持工作定力，努
力办好人民满意的校外教育，内容上要满
足功能需求，体现综合性、普惠性、多元性，
聚焦青少年思想品德教育、行为习惯养成、
健康心智和技能培养等，突出实践体验；建
设上要尽量超前，弘扬工匠精神，打造一个
与“金平湖”金字招牌相称的城市建筑新地
标、孩子们校外活动的新乐园。

（照片由市政协办提供）
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协商讨论发表真知灼见

当天的会议现场布置得与以往的协
商活动有些不一样，会场后方放置了一排
小朋友的绘画作品，让大家看到青少年课
外活动的必要性。结合我市经济社会发
展以及城市建设现状，在场的市政协委员
们指出了建设校外青少年综合体的必要
性和紧迫性，并就科学统筹规划、加快时
间进度、优化功能布局、建立运行体制等
方面提出具体建议。

市政协科教文史委的屠保林对这个
话题感触颇深，在当天率先发言。他认为
加快青少年宫迁建十分必要，青少年宫是
国有的、公益的青少年校外活动的重要载
体，是学校教育的补充，也是共同促进青

少年全面健康成长的重要组成部分。他
提出加快进度、超前规划、统盘考虑、开拓
创新的意见建议，希望青少年校外综合体
建设工作早立项、早开工、早建设。

民进平湖市委会课题组成员王春玲用
一组组数据分析了目前市青少年宫所存在
的问题，认为建设一个满足更多青少年课外
学习、活动需求的综合体成了一件迫在眉睫
的事情。她提出要加强顶层设计，下定决心
一盘棋布局；凝聚功能定位，牢固目标高标
准谋划；筑牢安全底线，限定期限及时建设；
集成中心平台，锁定需求一站式服务。

政协委员孟强是一名教师，对于青少
年校外活动也很是关注。他围绕目前青

少年校外活动基地“小、散、缺”的问题提
出相应建议，认为新的青少年校外活动综
合体设计概念要新，成为助力学校课程改
革，落实学校教学理念，开展校外德育、运
动、研学等的阵地；规划要长远，打造成既
满足本地青少年校外活动、又满足长三角
地区青少年研学的平台；行动要快，让青
少年更早地享受到这一红利。

“校外青少年综合体建设，是一个社会
关注、家长关心的议题。”委员夏敏莉直言
这一命题直接关系民生，建议要着重谋划
好顶层设计，从综合体建设定位、选址、如
何建设、建成后如何运营、后期监督管理工
作等方面全面考虑推进综合体建设工作。

委员徐政炜则将关注点放在了青少
年的动手能力培养上，建议加快监督、统
筹安排，做好选址工作；适当超前规划功
能室建设，尽量做到功能室齐全；加强综
合考虑，做好配套设施建设。

在听取委员的意见建议后，参会相关
部门也从专业的角度作出了积极的回应。
市发改局围绕前期怎么建提出了相应的意
见建议，建议抓紧明确实施层次、明确投资
模式、明确资金来源、明确选址位置。

市教育局将目光放在了学生活动中，
建议在选点上关注平衡发展；活动资源配
置上对接高校科研所，引进科教项目；综
合体建设规划上，参考市崇文小学建设地

下停车场模式减轻校门口交通负担；加强
关注青少年儿童心理健康。同时建议在
建设好市级青少年活动综合体的基础上，
办好片区活动场所，让更多孩子享受到政
府校外教育红利。

市自然资源和规划局表示将积极配
合、加强服务、加强选址研究、加快项目推
进。建议综合体建设要重视设计，选好设
计单位和设计师；要注重安全，做好灾害
抵御能力。

市文旅局也从规划设计、功能布局、
如何使用等方面提出了意见建议。市城
投集团则作出表态，将高质量完成建设工
作，切实回应百姓关切。
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